

---

## Éditorial

---

Les contributions du **Volume 4** de **DJIBOUL N°004** ont porté un regard scientifique, critique avec pour ambition de pousser les réflexions dans une perspective pluridisciplinaire.

Dans le domaine relatif à la communication et aux sciences de l'éducation, des articles ont traité les échanges sur WhatsApp entre enseignants et personnels éducatifs du lycée Municipal de Port-Bouët et analysé les difficultés rencontrées par les élèves du secondaire général lors du téléenseignement pendant la période de la pandémie à coronavirus. Des analystes ont examiné quelques règles et opérations rhétoriques émotionnelles mises en œuvre dans le discours politique populiste du Parti de la Justice et du Développement, notamment d'Abdelilah Benkirane, lors de la campagne électorale de 2016. Des recherches ont mis en évidence les différentes valeurs défendues par Voltaire, s'arrêtant sur les qualités littéraires et stylistiques mises en œuvre par ce philosophe. Des auteurs ont eu pour ambition de questionner l'apport des savoirs théoriques à la pratique de formateur et des savoirs issus de cette dernière (savoirs d'expérience), dans les situations de formation professionnelle, dont le fondement est le rapprochement entre théorie et pratique, entre connaissances et action. Les études ont analysé l'expérience utilisateur du logiciel de traitement des données du certificat d'études primaires et du concours d'entrée en classe de 6e au Burkina Faso. Des analystes ont permis de connaître les perceptions des enseignants sur l'usage des TIC pour enseigner le français en période de confinement aux élèves du primaire au Burkina Faso.

Relativement aux langues et lettres, les études ont fait une analyse contrastive des déictiques spatiaux de l'anglais et du senar. Des contributeurs ont identifié et analysé le langage figuré dans le roman en utilisant l'approche textuelle, sociologique et stylistique. D'autres recherches ont porté sur certains symboles se trouvant dans le roman *The Outsiders* by Susan Eloise Hinton. Des travaux ont montré la configuration du complot politique dans l'espace africain francophone, et la proposition d'une stratégie politique de gouvernance transnationale pour un continent qui aspire au développement économique et politique. Des études se sont intéressées au « Goli » et au « Goli », deux rituels du terroir ivoirien, à la fois pratiqués par deux peuples aux origines différentes : les Wan, populations mandingues d'Afrique de l'ouest et les Baoulé issus du Ghana. D'autres articles ont examiné l'énonciation du témoignage judiciaire et de la charge de la preuve dans le roman *Mon maître et mon vainqueur* de François Henri Désérable. Des travaux se sont attachés à analyser le sentiment de culpabilité qui anime les personnages d'Albert Camus. Des contributions se sont intéressées à une catégorie de micro-récits que constituent les différentes anecdotes contenues dans la trame du récit. Des auteurs se sont interrogés sur la sémiotisation de l'espace filmique de Yeelen (1987), film de Souleymane Cissé dont la poétique et le discours se présentent comme une métaphore spatiale de la vie sociale et politique en Afrique contemporaine. Des articles ont mis en évidence le concept d'extériorité pour réfléchir aussi bien sur les mécanismes de fonctionnement de l'herméneutique comparatiste que la manière dont celui-ci appréhende ces cultures tantôt proches tantôt lointaines, considérées comme « étrangères ». Des études ont montré qu'à partir de l'onomastique et des topiques des affects, l'auteure parvient à dégager différentes personnalités des protagonistes, ainsi que les missions qui leurs sont assignées dans la diégèse.

Dans le domaine de la linguistique, des travaux se sont consacrés à déterminer les facteurs linguistiques qui engendrent l'emploivariable de "on" et l'omission de "ne" auprès des apprenants de FLE à University of Cape Coast. D'autres auteurs ont souligné que la

ville de Ngaoundéré tout comme d'autres villes urbaines connaît une situation linguistique particulièrement complexe. Des analystes ont expliqué les mécanismes sociolinguistiques qui seraient intervenus d'une manière spontanée pour que l'animal inconnu de ce milieu puisse être doté d'un nom dans la langue Kilega. Des recherches ont examiné les propriétés morphosyntaxiques des formes verbales passives canoniques en kusaanuwaay, une langue joola parlée en Guinée-Bissau. D'autres travaux ont examiné la politique linguistique du Gabon des indépendances à nos jours et la place des langues gabonaises dans la nouvelle politique linguistique du pays amorcée au début des années 2000. Des études ont porté sur la situation sociale et économique de quelques parents d'enfants autistes résidant sur le territoire ivoirien précisément dans la ville d'Abidjan.

Dans le domaine de la philosophie, psychologie et sociologie, des contributions ont mis en relief l'aide comme modalité de financement du développement en Afrique grâce à une approche croisée de Sankara et de Rawls. Des travaux ont montré l'importance de la démocratie malgré les insuffisances qu'on lui reconnaît. Des recherches ont permis de révéler qu'il y a une inter-action entre l'activité artistique et la société. D'autres études ont analysé le vécu psychologique des femmes fistuleuses de l'hôpital Saint Jean de Dieu de Tanguiéta. Des auteurs ont souligné l'importance que revêt le parler à l'enfant et sa prégnance dans les soins, l'affection, l'éducation dans l'espace familial et communautaire au Bénin. D'autres articles ont examiné les perturbations et les destructions subies par la filière, en retraçant les stratégies de résilience des différents acteurs et propose quelques pistes pour la relance de l'activité. Des travaux ont porté sur les contextes d'inégalités sociales accrues, et la réponse des acteurs à ce problème au travers des systèmes alternatifs par l'étude de deux terrains que sont Marinaleda en Andalousie et Lescar-Pau Emmaüs dans les Pyrénées. Des recherches ont souligné que les imaginaires dominants en matière d'apprentissage sont focalisés sur le mode scolaire alors que d'autres variantes ou modalités existent et le côtoient dans les pays du Sud (Gérard, 2005, Schlemmer, 2009). Des contributeurs ont fait une évaluation objective de l'efficacité des mécanismes de modernisation des faits d'état civil au Mali. Des études ont fait une synthèse des techniques CES/DRS existantes sur les sites d'étude que sont : Arbolé (Yarci, Thibou et Sibalo) et Houet (Dinderesso et Noumousso).

Dans la rubrique histoire et géographie, des travaux ont mis en évidence les moments de turbulences ayant occasionnés la rupture diplomatique entre le Congo-Brazzaville et la République du Cameroun en montrant comment leurs relations se sont améliorées après plusieurs années de tension. Des articles ont mis en exergue les rapports entre l'Union Nationale des Elèves et Etudiants de Côte d'Ivoire et le Parti Démocratique de Côte d'Ivoire. Des études ont analysé et montré comment la médecine traditionnelle a été une solution parallèle aux problèmes de santé publique auxquels sont confrontées les populations au Cameroun. Les recherches ont montré la participation des autorités traditionnelles au jeu démocratique dans la région du Lac Tchad. Des travaux ont porté sur la contribution des illustrations de presse satirique au développement d'approches artistiques et théories sociales plus tardives défendues par des artistes. D'autres auteurs ont présenté les séquences historiques qui ont marqué la période précoloniale et coloniale des populations concernées. Des études ont analysé les risques environnementaux et humains induits par les activités agropastorales dans les bas-fonds de la Région des Savanes Togo. Des recherches ont examiné les facteurs qui entravent l'accès à l'eau potable et aux ouvrages d'assainissement familial des populations de la commune de Bieha au Burkina Faso. Dans un contexte de dégradation de l'environnement et d'insécurité, d'autres analystes ont permis d'appréhender comment s'organise et s'adapte le circuit d'approvisionnement en bois-énergie des zones de production vers Ouagadougou.